

EL AUTONOMISTA

Periódico de Avisos y Noticias

FRANQUEO
CONCERTADO

PRECIO:

2 pesetas trimestre en toda España

Suplementos ilustrados

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Ronda de Fernando Puig, núm. 10

MEMORIA

leída y aprobada en la Junta general celebrada el día 27 de Diciembre de 1914 por la UNIÓN GREMIAL Y PATRONAL.

Señores consocios:

Al dar cumplimiento al precepto reglamentario de nuestros estatutos que exigen la presentación anual de una Memoria en la que se condensen los trabajos y gestiones que ha realizado la Unión Gremial y Patronal, lo hacen los que hasta hoy hemos formado la Junta Directiva con verdadera satisfacción; la tarea que nos impusisteis al conferirnos los cargos era grande, superior a nuestras fuerzas, pero ayudados por todos vosotros, podemos proclamar y decir bien alto que la hemos realizado: Y no hay satisfacción igual, a la que produce el convencimiento del deber cumplido. Por ello estamos satisfechos y creemos lo habéis de estar también todos vosotros, que a todos os toca una buena parte del éxito alcanzado.

Los primeros meses del año próximo pasado transcurrieron para nuestra sociedad con cierta monotonía y sin que cosa alguna de importancia mereciese la pena de ser notado: nuestra tarea en aquellos meses se limitó a estudiar, a organizar y el resultado empezó a iniciarse más tarde y puede hoy verse ya de un modo patente. Ciertamente os hemos exigido un sacrificio pecuniario al duplicar la cuota que satisficéis; pero creemos que no dejaba lugar a duda el dilema que como resultado de nuestras observaciones se planteaba para la Unión Gremial y Patronal; de seguir pagando la cuota reducida, era la continuidad de una vida raquítica, pobre y estéril que habría acabado con nuestra sociedad por consunción; de satisfacerse la nueva cuota era el éxito creciente, la sociedad constante pujanza hasta llegar a ser fuerte, poderosa, respetada.

No tuvo para nosotros duda la elección y creemos que todos reconoceréis que el resultado de la reforma ha respondido a nuestras esperanzas. Gracias a ella, cuenta la sociedad con un funcionario al que pueden encargarse el estudio de los problemas que a diario se presentan y que son de interés para todos; gracias a ella puede la Unión Gremial y Patronal hacer puestas con escrupulosa regularidad el periódico Gremial órgano de la misma, en el que se traen cuantos asuntos son de interés colectivo y hasta individual de las sociedades que la integran, como así habrán podido confirmarlo nuestros queridos consocios; gracias a la reforma, cuenta hoy la sociedad como podéis haber visto en el estado de cuentas de que se os ha dado cuenta, con fondos en cantidad ya de cierta importancia que podrían en momentos de peligro servir para la defensa de los intereses de los afiliados si ellos eran amenazados.

Los frutos obtenidos no se concretan en cosas solas y palpables mejoras: en el orden social nuestra entidad ha obtenido también señalados éxitos, haciendo acto de presencia en la Asamblea Nacional de sociedades Gremiales celebrada en Zaragoza; más tarde entrando a formar parte de la Federación Gremial Española que con su poderosa influencia ha de ser el brazo que nos ayude a vencer en la pelea diaria que han de sostener los industriales contra los malos administradores de la hacienda pública

que solo se preocupan de crear nuevas gabelas, imponer nuevos tributos o recargar los ya existentes; y por último se ha reconocido en nuestra ciudad la fuerza que representamos admitiéndose a Unión Gremial y Patronal, representada por el letrado señor Massó y por nuestro Secretario asesor Sr. García Alvarez, como árbitro para solucionar con el señor Gobernador civil de la provincia el grave conflicto de carácter local suscitado entre la Alcaldía y los patronos panaderos, conflicto en que se dictó un laudo altamente favorable para nuestros consocios y que representa un positivo éxito de la Asociación.

Véase pues como vuestro sacrificio no ha resultado estéril; véase como estábamos en lo cierto al deciros que era salvar la vida de la sociedad realizar aquel sacrificio; véase como desde aquel día empieza el resurgir de Unión Gremial y Patronal y así podemos hoy dáros cuenta de innumerables asuntos en los que nuestra sociedad ha tomado activa parte, especialmente en estos últimos meses, que la conflagración europea ha repercutido en nuestra patria suscitando conflictos económicos de suma gravedad y difícil resolución.

Apenas vióse el peligro que la ruptura de hostilidades por las naciones europeas hoy en guerra, suponía para nuestro país, nos apresuramos a telegrafiar al Gobierno para que impidiera la exportación de productos que por ser necesarios a los españoles podían luego hacerse de difícil adquisición; elevamos más tarde extensas Memorias, de que tenéis noticia, al Excmo. Ayuntamiento de nuestra ciudad y al Gobierno indicando al primero algunas medidas de carácter local y al segundo otras de interés nacional; nuestro Presidente desvelándose y poniendo a prueba su actividad reconocida, celebró repetidas conferencias con las autoridades para evitar el encarecimiento de los comestibles y para estudiar las soluciones más factibles al pavoroso problema del hambre.

Atentos siempre a defender vuestros intereses que son los nuestros, apenas quedaron redactados los presupuestos municipales de nuestra ciudad para 1915 los examinamos con detención y pudimos ver que el impuesto de alcoholes y bebidas espirituosas que pagamos la mayor parte de los socios de Unión Gremial y Patronal, era cargado en 6000 pesetas y se pretendía además privarnos de su recaudación, que por nosotros realizada evita los muchos perjuicios que a todos se nos causarían. Recurrimos en forma contra tal recargo, hicimos en el terreno oficial y en el particular cuantas gestiones pareceríannos conducentes a nuestros deseos y si no en todo, en parte, fuimos complacidos quedando reducido a 1500 pesetas el aumento y ratificándonos la autorización para establecer el concierto con el Ayuntamiento y por tanto efectuar directamente la recaudación.

No menos de importancia es también el triunfo que la Federación Gremial Española y por tanto nosotros, ya que como os hemos dicho de ella formamos ya parte, ha obtenido logrando que el Gobierno retirase el proyectado impuesto

que sobre la sal quería establecerse, en forma que además de gravar extraordinariamente el precio de este tan necesario artículo habriase establecido un nuevo monopolio que como tal sólo habría servido para que unos pocos hicieran pingües ganancias a costa de todos nosotros. La Federación con la fuerza extraordinaria que le dá la representación de todas las sociedades que como la nuestra constituyen el nervio vital de las poblaciones, logró que el proyecto no pasase de tal ni fuere siquiera leído en el parlamento.

El Gremio de Comestibles, ha obtenido por mediación de Unión Gremial y Patronal que el Ayuntamiento abone a los que sacrifican reses cerdales una parte del arbitrio municipal en compensación de los despojos inaprovechables de las mismas.

El Gremio de Vaqueros solicitó nuestro apoyo para obtener de la alcaldía algunas disposiciones que al tiempo que eran garantía para el público, evitaban perjuicios de cuantía que se les irrogaban y la citada autoridad prometió dictarlas y creemos cumpliría su palabra puesto que no han reiterado su ruego los interesados.

El Gremio de Confiteros tuvo que acudir al señor Delegado en queja contra los perjuicios que les irrogan los turroneiros y la Unión Gremial y Patronal les apoyó, para que, ya que no pueda impedirseles a aquellos el ejercicio de su industria, lo hagan contribuyendo como les corresponde a las cargas del Estado.

Atendiendo el clamoreo de la mayoría de los agremiados, Unión Gremial y Patronal puso en conocimiento del señor Gobernador civil de la provincia los abusos que comete la empresa de las Aguas potables con las frecuentes interrupciones en el suministro de tan necesario líquido y esta autoridad a la par que tuvo halagueñas frases para nuestra sociedad, prometió poner remedio al abuso y obligar a la empresa a tomar las disposiciones necesarias para corregir tales deficiencias.

Tuvo noticia esta Junta de la próxima marcha a Barcelona de las fuerzas que constituyen la brigada topográfica de Ingenieros destacada en esta ciudad e inmediatamente dió de ello cuenta al Excmo. Ayuntamiento interesándole hiciese las gestiones necesarias para evitar dicha marcha que representaba una disminución en el efectivo de la población y por tanto un positivo e inmediato perjuicio para toda la ciudad, gestionando el reemplazo de aquellas fuerzas por un escuadrón de caballería, si la primera petición no prosperaba. Nuestras noticias son en este punto optimistas pues el detalle de que el ramo de Guerra tenga destinadas unas 25.000 pesetas para la reparación del cuartel de San Francisco, nos hace creer en la próxima venida de fuerzas de caballería.

Aunque de mucho menos importancia, otros muchos asuntos ha gestionado y obtenido Unión Gremial y Patronal todas ellas favorables a sus asociados, tales como lograr que la Compañía del ferrocarril de M. Z. A. transportase en los trenes correos las cajas de pescado que venían en los de mensajerías; evitar los abusos que se cometían en la cobranza del arbitrio de puestos públicos y los que realizaban los Inspectores de Hacienda que fundados en ambigüedades de las tarifas pretendían elevar extraordinariamente e injustamente las partidas contributivas.

Asunto de gran importancia es también indudablemente el de la construcción de una plaza de abastos, pero como en él podían haber intereses encontrados y opuestos, quiso la Junta conocer la opinión de cada uno de los agremia-

dos y esta, con una mayoría exorbitante y en información que a este efecto se abrió, pronuncióse por la construcción del mercado por 124 votos contra 4. Hoy que ya es conocido el criterio de los afiliados a Unión Gremial y Patronal puede fácilmente la Junta Directiva que nos suceda encauzar sus trabajos en este asunto sin temor a falsas interpretaciones.

De los fondos sociales, además de todos los inherentes a la marcha de la sociedad y los que ocasiona la publicación del órgano de la misma, se han entregado 50 pesetas para un premio en el concurso de ganados, 25 para la suscripción abierta para el socorro de los repatriados y se sufragaron los gastos de dos veladas musicales que tuvieron lugar durante los días de las ferias de San Narciso en el local de la sociedad, lamentando la Junta que no se viése en aquellos días honrada con la compañía de todos los agremiados, algunos de los que con desinterés nunca bastante agradecido, enviaron donativos para ser sorteados entre los concurrentes.

Esta es a grandes rasgos nuestra labor y nuestra actuación; su característica principal es como decimos al comienzo de esta Memoria, el resurgimiento de Unión Gremial y Patronal que es hoy no una sociedad más como otras muchas de dudosa o negativa utilidad, sino un constante centinela que arma al brazo está dispuesto siempre a combatir apenas vislumbra el más pequeño peligro para uno o para todos los que afiliados a ella la dan vigor y pujanza.

A seguir los que nos sucedan en la marcha que hemos trazado y que no tiene otro mérito que el de haber puesto al servicio de la sociedad todo nuestro celo, todo nuestro entusiasmo, es indudable que en plazo próximo podrá implantar Unión Gremial y Patronal reformas que sin desatender un momento el cuidado de los intereses materiales de sus afiliados, puedan también llevarles beneficios en el orden moral; tales pueden ser, entre otras que idearán la inteligencia clara y vidente de los socios que ocuparán en adelante nuestros cargos, la creación de clases económicas de Francés y Teneduría de libros, conocimientos ambos que para cuantos se dedican al comercio en sus diversas y variadas ramificaciones son cada día más y más necesarios.

Fe en el ideal y entusiasmo para alcanzarlo, son los dos únicos elementos precisos para que una obra modesta se engrandezca hasta lo infinito. El ideal lleva al hombre a realizar los más grandes sacrificios sin darse apenas de ello cuenta; el entusiasmo realiza la importancia de cosas que sin él resultan áridas e insignificantes y determina los sucesos culminantes de la historia del mundo. El entusiasmo de los musulmanes por su ideal hizo fundar en pocos años un imperio más vasto que el de Roma; el entusiasmo que sentía Napoleón por sus victorias hizo terminar en dos semanas una campaña que debía ser muy larga; el entusiasmo que animó a la doncella de Orleans Juana de Arco comunicado a las tropas francesas, logró mayores éxitos que el que hubiesen obtenido los más ilustres generales; el entusiasmo de nuestros antepasados escribió en letras de oro páginas enteras en la historia de la patria: el entusiasmo que todos pongáis en la obra de Unión Gremial y Patronal es el que llevará a esta a la cumbre del poderío moral y material, como lo desean vuestros consocios.

(De El Gremial.)

Crónica de la Guerra

Los contrastes de Joffre

Hablando con un periodista de Burdeos la hermana del generalísimo, que vive siempre en su casa de Rivesaltes, contemplando, como la madre de Monluç, «dos grandes reinos hermanos, el de Francia y el de España», le dijo pocos días ha:

—Somos de una noble familia española.

Y unos instantes después, agregó:

—Nuestro padre era tonelero...

Estas palabras, que al bordelés se le antojan contradictorias, explican el contraste que todos notamos en la figura del gran jefe. Hay algo de noble y de noble español, altivo, adusto, fiero en su porte y en su mirada. Sus manos hacen pensar en las de ciertos hidalgos del Greco, que buscan en sus ropas de terciopelo un fondo obscuro para que se destaque bien la blancura de la diestra. Sus ojos tienen una profundidad extraordinaria, de esas que, en las razas antiguas, parecen venir del fondo de los siglos. Pero, al mismo tiempo, su andar pesado, su cuello apoplético, sus hombros enormes, son plebeyos hasta la exageración.

Y si no nos engañan los que le conocen, esta doble naturaleza se descubre también en su alma, muy sencilla en apariencia, y hasta algo ruda y algo rudimentaria; pero con matices inesperados de una delicadeza y de una ternura infinitas. Su hermana habla de él y de su sencillez y de su bondad y de su fama, con un entusiasmo en que se nota algo de sorpresa. «¡Cómo!—parece decir.—¡Nuestro buen José, que viene aquí todos los años, a jugar a las cartas con nosotros, a ayudarnos a cuidar las viñas y a contarnos historias de África, es el más grande hombre de Francia!... ¡Quién lo hubiera pensado!» Menos brillantes, en efecto, pocos generales deben serlo. Cuando Pau aconsejó que se le nombrase vicepresidente del Consejo superior de la guerra, el presidente de la República no conocía su nombre siquiera. Más tarde al estallar el conflicto europeo, el mundo entero se preguntó, oyéndolo nombrar: «¿Quién es ese?» Porque su vida, en la que hay algo de esfuerzo constante y obscuro de obrero, y algo de aislamiento aristocrático, ha transcurrido sin hacer el menor ruido. Como subteniente, en la guerra de 1870, trabajó en los fuertes de París, y al firmarse la paz volvió a la Escuela Politécnica para completar sus estudios de ingeniero. Al salir, con los galones de teniente, comenzó su carrera de fortificador universal. En Africa, en Asia, en todas partes donde Francia ha edificado fortalezas, la voluntad

paciente y robusta del gran catalán ha dejado su huella.

—Las trincheras—dijo su hermana—nadie las hace como él... En el huerto de nuestro padre existen siempre las que José hizo con sus propias manos, para evitar que las viñas se inundaran...

En seguida agregó:

—Cuando vino ya de general... el más joven general de Francia..., sus amigos no se atrevieron a tutearlo...

Siempre el contraste entre la altivez y la campechanería.

Recuerdos tragicómicos

El doctor Rivet, que se encontraba en Senlis cuando la ocupación alemana, nos cuenta algunos episodios de la tragedia.

—La primera noche—dice—un grupo de oficiales prusianos, después de arrastrar sus sables por las calles desiertas, fué a llamar a las puertas del convento de San José. La superiora salió en persona a recibirlos, y con calma y dignidad se opuso a que penetraran en el claustro como querían hacerlo. «Bonitas monjitas—exclamaban,—bonitas santitas!» Y se reían a carcajadas. Al fin, viendo que era imposible entrar, aseguraron a la superiora que se irían si les daban unas cuantas botellas de Champagne. «Aquí no hay Champagne», contestóles la madre. «Sí... Sí... En Francia siempre hay Champagne, hasta en los conventos...» De pronto, oyóse en la calle un estrépito de jinetes. Uno de los oficiales asomóse a la puerta y murmuró. «El general». Entonces todos suplicaron a la superiora que cerrase la puerta y que les escondiera, pues si los encontraba allí el jefe los castigaría. «Cuando haya pasado, nos iremos sin pedir nada», dijeron. La madre cerró la puerta, y diez minutos después, al ver que la calle estaba de nuevo tranquila, la abrió para que los militares se marcharan. Pero, a pesar de su promesa, no querían irse sin el Champagne. La superiora les dió las botellas de vino de quina que tenía en la enfermería, y así logró que se marcharan... «Estaban borrachos», asegura la santa mujer para excusarlos... En realidad, todos estaban borrachos, con las mil y tantas botellas de coñac robadas en los castillos de las inmediaciones.

El 3 de Septiembre, a eso de las ocho de la noche, unos soldados que pasaban cantando por la rue Appart-au Pran, creyeron ver en la sastrería de M. Durand a unos hombres que los esperaban escondidos para atacarlos. «Entrad en la tienda y levantad los brazos», les gritaron. Los hombres miste-

riosos no hicieron caso. Entonces, los soldados comenzaron a disparar; pero por más tiros que daban a los emboscados no conseguían hacerlos caer. Al fin, un sargento acercóse con su sable en la mano y vió que sus enemigos no eran más que los maniqués del sastrero... La risa fué general... Pero, ¡ay!, para vengarse del escarnio de la suerte, los alemanes incendiaron la tienda y fusilaron al sastrero... De los fusilados, entre los cuales se encontraba el alcalde, toda la Prensa del mundo ha hablado. En cambio, no he visto que se haya hecho la menor alusión a los infelices que sucumbieron sirviendo de trincheras vivas a los alemanes. Al penetrar en la ciudad, en efecto, los soldados enemigos cogieron a todos los que encontraban en su camino, y los obligaron a marchar delante de ellos, para que las balas de la guarnición francesa los matara. El secretario de la Cruz Roja y el director del Hospital de San Vicente, a pesar de sus brazales, fueron colocados así como parapetos para que los alemanes tiraran refugiados detrás de ellos. Todos aquellos pobres hombres murieron, claro está... Uno solo se salvó: un tabernero llamado Paul Bleuze, que durante dos horas estuvo entre las balas alemanas y las balas francesas... Esta costumbre antigua de los «parangones», que ya ningún pueblo civilizado se atreve a adoptar, es una de las que mejor indican la reacción hacia la barbarie que Alemania impone a la guerra.

Confesiones alemanas

El ministro de la Guerra de Francia ha publicado los facsímiles de las páginas de los cuadernos de notas de los oficiales alemanes, relativas a las atrocidades.

«No es cierto—dijeron los famosos intelectuales de Berlín—que nuestra manera de hacer la guerra sea cruel y bárbara.»

Oid la respuesta que a estas palabras dan los mismos oficiales germanos:

Cirey, 24 agosto 1914.

Esta noche han ocurrido cosas increíbles: comercios saqueados, dinero robado, violencias... Violencias que hacían erizar los cabellos.

(Diario de un oficial.)

Dinánt, 25 de Agosto de 1914.

En Dinánt del Meuse, desde el interior de las casas, los belgas han hecho fuego contra nuestro regimiento. Hemos fusilado a todos los que hemos podido ver, o los hemos arrojado por las ventanas, lo mismo a los hombres que a las mujeres. En las calles yacían los cadáveres hasta un metro de altura.

(Diario de un oficial.)

26 de agosto.

El delicioso pueblo de Gué d'Hossus a pesar de su inocencia fué entregado a las llamas. Parece que se cayó un ciclista y al caer se le disparó el fusil; en seguida empezaron a tirar contra él. Los habitantes varones han sido arrojados a las llamas. Esperamos que semejantes horrores no volverán a producirse. En Leppes han sido fusilados 200 hombres. Era preciso hacer un escarmiento; era inevitable que algunos inocentes pagasen por pecadores; pero debería exigirse alguna comprobación de las sospechas y culpabilidad, a fin de contrastar ese fusilamiento sin discernir entre unos y otros hombres.

(Diario de un oficial del regimiento 178 de infantería del 12º cuerpo de ejército sajón)

Lawal-Morancy, 28 agosto.

En apariencia, día de descanso. Embargo de todo género de víveres: pan, dulces, vino, cigarros. Matanza de gansos, gallinas, etc. Tocar el piano, saquear de firme.

(Diario de un soldado.)

Hemos destruído también 8 casas con sus habitantes. En una sola casa, han sido muertos a bayonetazos dos hombres con sus mujeres y una joven de diez y ocho años. La joven me daba lástima, pues tenía una mirada tan inocente... pero nada se podía hacer contra la multitud surexcitada; pues entonces no son ya hombres, sino bestias. Estamos ya en camino de Sedán.

(De un oficial prisionero.)

Rethel, 8 septiembre.

Desgraciadamente, se va relajando la disciplina cada vez más. Alcohol, vino y saqueo, están a la orden del día.

(Apuntes de un oficial.)

El ministerio de la Guerra pone a la disposición de los periodistas extranjeros que deseen verlos, los originales de estos y de otros muchos, muchos otros cuadernos de notas.

E. GÓMEZ CARRILLO.

N. de la R.—En la Crónica del señor Gómez Carrillo constan también las transcritas notas en alemán, pero sólo las publicamos traducidas, por falta de espacio.

Primer Congreso Nacional

de la Prensa no diaria

La Comisión Organizadora de este Congreso ha empezado a repartir el Reglamento entre los compañeros de

Barcelona y prepara la remesa a más de 300 adheridos con que cuenta en las demás provincias.

En la última sesión se aceptaron los nombramientos de Delegados de varias Revistas y Empresas periodísticas, así como buen número de socios protectores, corporativos e individuales, cuyas listas publicará inmediatamente y cuya cooperación moral y material promete un completo éxito del Congreso.

Por otra parte, la rebaja obtenida en las tarifas de ferrocarriles y los festejos organizados, a que Empresarios y Artistas de Barcelona tan galante y generosamente se prestan, en obsequio de los Congresistas, llevarán seguramente a la hermosa ciudad de los Condes, buen número de escritores que además de discutir y resolver asuntos tan importantes y urgentes como los de la proyectada Federación, para cumplir mejor las exigencias profesionales, les dejará gratos recuerdos al darles facilidades de admirar las bellezas artísticas y progresivas que en todos los órdenes se desenvuelven en aquella capital.

Las Autoridades y productores ven con grandes simpatías la celebración de este Congreso y los adheridos seguramente quedarán satisfechísimos de haberle prestado su valiosa ayuda.

LA PASTORAL DEL CARDENAL

ARZOBISPO DE MALINAS

El virtuosísimo purpurado primado de Bélgica, cardenal Mercier, ha publicado una carta pastoral admirable de sentimiento patriótico, protesta sublime llena de santa unción e indignación. La voz del admirable y ejemplar pastor de almas, se eleva sobre el nivel humano de la lucha y truena con santa firmeza contra las crueldades incalificables del enemigo. La mejor prueba de la importancia del documento está en el proceder que contra el anciano cardenal han seguido los alemanes deteniéndole, guardando su palacio las fuerzas alemanas.

He aquí algunos de los principales párrafos de la pastoral del arzobispo de Malinas, cardenal Mercier:

«Bélgica sufre; millares de sus hijos murieron en los fuertes y en los campos de batalla por defender sus derechos y la integridad de su territorio. Pronto no habrá ya en Bélgica una familia que no esté de luto. ¿Por qué, Señor, todos estos sufrimientos?...

Las ruinas y pavesas que yo he visto encender: todo lo que puede ser imaginado. Por doquier, escuelas, iglesias, conventos reducidos a ruinas o convertidos en inhabitables. Poblaciones enteras han desaparecido por completo.

Dios salvará a Bélgica, hermanos míos, no podemos dudarle. Digamos más: está en camino de salvarla. No es un patriota quien sea insensible a la gloria del país. ¿Quién de entre

nosotros tendría la osadía de destrozarse la última página de nuestra Historia? ¿Quién de entre nosotros puede contemplar sin orgullo la gloria que nuestra patria martirizada ha alcanzado?

No es cierto que el Estado sea un dios Moloch, en cuyo altar las todas vidas tienen su legítimo sacrificio. La brutalidad de las costumbres paganas y del despotismo de los Césares ha creado esta idea errónea—que el militarismo moderno tiene a hacer revivir—de que el Estado es omnipotente y que el Derecho es una creación de su poder absoluto.

«No—responde la doctrina cristiana.—El Derecho es la paz; es decir, la vida ordenada de la nación sobre la base de la justicia. Por eso la guerra, en sí misma, es un crimen. Sólo puede justificarse como un medio de consolidar la paz.

Bélgica había prometido defender su independencia. Cumplió su palabra. Las otras potencias debían respetar y proteger la neutralidad de Bélgica. Alemania ha faltado a su juramento; Inglaterra ha sido fiel al suyo. Esos son los hechos.

Alemania no tiene autoridad legítima. En el fondo de vuestros corazones no le debéis estima, ni afecto, ni obediencia. El solo poder legítimo de Bélgica es el de nuestro Rey, nuestro Gobierno y los representantes de la nación. Estos representan por delegación nuestra la autoridad. Ellos sinceramente merecen nuestro afecto y obediencia. Pero la parte ocupada de nuestro país se encuentra en una situación a la que lealmente debe someterse. La mayor parte de nuestras ciudades se han rendido al enemigo. Ellas deben respetar las condiciones de nuestra sumisión.

Sólo nuestro Ejército, que combate con las valientes tropas de nuestros aliados, debe proteger nuestro honor y encargarse de nuestra defensa nacional. Aprendamos a esperar de él nuestra liberación final.»

Para quien corresponda evitar los abusos

¡Esos Automóviles!

No son siempre los Autos los infractores de las Leyes, ni los responsables de los accidentes.

No sé si recordando bien las disposiciones vigentes, resultará aventurado el aserto, de que deben ir todos los vehículos que discurren de noche por las carreteras, provistos de la correspondiente luz. Por si se me contesta afirmativamente, como espero, debo manifestar, que ni por casualidad, ni por rara casualidad se encuentra uno que cumpla lo ordenado, tanto, que es muy frecuente en un corto trayecto, encontrar 30 o 40 carros y tartanas, y solo uno o dos de ellos, llevar luz.

Más aún, de los tantos que en absoluta mayoría no cumplen con el requisito antes mencionado, los más, o duermen tranquilamente en sus carros, o en reunión con otros com-

pañeros se separan de aquéllos, lo bastante, para que tengan los autos que parar forzosamente, esperando que, unas veces corriendo (y son las menos) y otras muy despacio, acudan los carreteros a colocar sus carros en el sitio que les corresponde.

¿Y qué diré de los rebaños conducidos por carretera, de noche, sin nada que avise a los Automovilistas de la proximidad de un peligro?

Diré que si mal no recuerdo existen unos caminos llamados de (*) Cañadas, a este solo objeto y que bien pudiera ser que, olvidados por la costumbre de no cumplir la Ley y quizás abandonados por quienes debían cuidarlos, hayan pasado como decapercibidos por mucho tiempo, gracias a la tolerancia que se ha observado, permitiendo dichas conducciones por las carreteras.

Si estoy en lo cierto, si no he sufrido craso error, lo dicho constituye dos abusos; tan fáciles de corregir, que más no es dable; y con ello resultarían beneficiados todos, pues unos y otros tendrían las garantías de seguridad a que tienen derecho y podría sentarse la mano al infractor, causa de una desgracia.

Es, pues, a mi juicio muy conveniente se dicten por quienes corresponda las medidas oportunas, si no quieren que sobre ellos caiga la responsabilidad moral en casos en que debieran aparecer culpables los que por desidia o ineptitud sean realmente los únicos responsables del mal irremediable.

(*) Ramadés.

¿Tiene el digno señor Gobernador noticia de estos caminos?

C. P.

CRONICA

La huelga de hortelanos ha quedado solucionada. Ayer las vendedoras de hortaliza volvieron a ocupar sus puestos en la mal llamada plaza-mercado de abastos.

El Gremio de hortelanos, está muy satisfecho del proceder de cuantos concejales han contribuido en solucionar este conflicto singularmente del edil D. Valero Leal quien ha puesto en ello un grandísimo interés.

Felicitemos al Gobernador, al Gremio y a cuantos han contribuido en restablecer la normalidad.

Con 5, 10, 15 céntimos, ¿que puede V. obtener?

El Gas se impone cada día más en el uso doméstico. Son objeto de perfección continua las cocinas y hornillos para guisar y todo lo que hace referencia al ramo de calefacción en general. Está destinado a desaparecer el carbón de la cocina, que la convierte en particular en vera no, en un criadero de cucarachas y en todo tiempo produce basuras.

Prolonga su vida quien no tiene que añadir al calor del verano el extraordinario que produce una cocina en la que se emplee el carbón como combustible. El Gas

ha hecho efectivo el proverbio «ASEO ES SALUD» en varias de sus aplicaciones, pero de una manera especial facilitando lo que hasta la fecha era imposible por el mucho coste de la instalación. *El baño en la casa del rico y del menestral*, con el invento de la *Bañera Jajag*, con calentador de gas, cuyo precio de instalación es al alcance de todos.

GARANTIZAMOS el importe de un baño para persona mayor, de 10 a 15 céntimos y el proporcional para menores.

¿Debe haber Casa sin instalación de GAS? Facilitarán cuantos datos se deseen, como de cuanto se refiera al moderno alumbrado por incandescencia, en las oficinas de la Fábrica de Gas, teléfono número 54.

Hace algunos días, después de terminada la sesión del Ayuntamiento, un alguacil del mismo, abusando de su cargo, dirigió algunas frases ofensivas contra nuestro digno compañero señor Moner, que estaba en aquel lugar cumpliendo un deber profesional, como periodista del *Diario de Gerona*.

El hecho es reprobable.

Entendemos nosotros que, público y periodistas, tienen la obligación de guardar respeto en el recinto donde se debaten asuntos municipales; que el señor Coll, no puede permitir que se ofenda a ningún ciudadano en aquel lugar, y que los señores Font y Masó, periodistas en activo servicio, deben defender en todo momento a sus compañeros, rechazando virilmente todo conato de vejamen o menosprecio que parta de algún empleado.

Como también entendemos que la «Asociación de la prensa» se ha fundado para otro objeto que el de pedir rebaja de tarifa en los billetes de ferro-carriles.

La Sociedad Ateneo Popular, de esta ciudad, en reunión general reglamentaria celebrada el día diez del corriente, quedaron aprobadas por unanimidad, las cuentas del semestre anterior, quedando en las cajas de las dos secciones que integran, los remanentes siguientes:

Sección de Socorro Mútuo pesetas 3,889'15.

Sección de Ateneo, 1,064'80 pesetas.

Después de haber dado cuenta por algunos de los miembros que componen las juntas, de la buena marcha de la Sociedad, y haberse nombrado por aclamación, presidente interino a don Pedro Saurina, por ausencia del que lo era señor Antonio Martori, y en el mismo concepto y por la misma causa se nombró secretario al señor José Prat, por ausencia del señor Dalmacio Torrent, levantándose la reunión con el mayor orden y entusiasmo debido a los progresos de ambas secciones.

Aurora

COMPANÍA ANÓNIMA DE SEGUROS

CAPITAL SUSCRITO 10.000.000 PESETAS.

CAPITAL DESEMBOLSADO 3.000.000 PESETAS.

Consúltense sus tarifas y condiciones para Seguros de

INCENDIOS

Seguros Marítimos y Seguros de VALORES

DOMICILIO SOCIAL BILBAO. En el edificio de su propiedad.

Subdirector en Gerona: Don José Gómez Mirla, Ciudadanos, 3.

Teléfonos: Urbano 85, -- Interurbano 61.

Funciona de acuerdo con las prescripciones de la novísima Ley de Seguros de 14 Mayo de 1900.

AUTORIZADO POR LA COMISARIA DE SEGUROS.

CENTRO COMERCIAL ADMINISTRATIVO

DE

José Gómez Mirla

Corredor de Comercio y Agente de Negocios matriculado

Tramitación de toda clase de expedientes.—Gestión y despacho de asuntos en las oficinas públicas.—Cobro de abonarés y resguardos de la Caja General de Ultramar.—Representación de Ayuntamientos, Sociedades, fabricantes, comerciantes y particulares.—Habilitación de clases Pasivas.—Despacho de licencias de caza, pesca y arma.—Compra-venta de valores con póliza y negociación de toda clase de cupones.

Representantes en Barcelona y Madrid.

Ciudadanos 3 y Herreras Viejas 4, GERONA. || Teléfonos: URBANO 85. INTERURBANO 61.

GRAN BALNEARIO

DE LA SOCIEDAD ANONIMA

VICHY CATALAN

Situado entre la Estación y el pueblo de Caldas de Malavella (Gerona)

Establecimiento de primer orden. - Temporada de 1.º de Mayo á 30 de Octubre

DISTANCIA DE BARCELONA:

En tren ligero 2 horas y 30 minutos; en tren correo 3 horas

Aguas minero-medicinales, termales de 60°, alcalinas, bicarbonatadas y sódicas. Sin rival para el reumatismo, las diabetes y afecciones del estómago, hígado y bazo.

Estas aguas de reputación universal, solo se venden embotelladas y las botellas llevan todos los distintivos con el nombre de la SOCIEDAD ANONIMA VICHY CATALAN. Llamamos la atención de los consumidores y muy particularmente de los enfermos, para que no se dejen sorprender admitiendo como idénticas á nuestras aguas otras artificiales que se ofrecen en este mercado con nombres de fuentes imaginarias que sólo son marcas de fábrica y no fuentes de origen.

De venta en todas partas

Administración: Rambla de las Flores, 18 ent.º-Barcelona



HERNIADOS

(TRENCA TS)

No dejéis de visitar la sección de ORTOPEDIA de la

CRUZ ROJA

y hallaréis el Braguero adecuado á vuestra hernia, evitándoos sufrimientos y molestias.

Plaza del Oli.

GERONA

Wertheim

Máquinas para coser, bordar
y hacer calceta.

CÉLEBRES MAQUINAS RAPIDAS montadas con armazón a bolas que facilita su marcha ligerísima y sin cansancio.

ÚLTIMA NOVEDAD MESAS CANTOS REDONDOS, PATENTE DE LA CASA WERTHEIM



Elegancia, Solidez y Comodidad para apoyar los brazos.

Bicicletas y máquinas especiales para toda clase de industria

Accesorios para toda clase de máquinas WERTHEIM,

Singer, Naumann etc., etc., a precios baratísimos.

:: :: Enseñanza de coser y bordar GRATIS :: ::



GRAN TALLER DE REPARACIONES. No comprar sin antes visitar esta casa.

Entrada libre Ventas a plazos y al contado.

PÍDANSE CATÁLOGOS QUE SE DAN GRATIS

Gerona Rambla de la Libertad, 5, Gerona.

HERNIAS

SE VE DESAPARECER RAPIDAMENTE LA DOLENCIA

(quebraduras), relajaciones y dislocaciones. Tratamiento eficaz no operatorio del especialista don

PEDRO RAMON

Triunfo indiscutible y sin igual del «Instituto Español de Ortopedia Abdominal», cuyo privilegiado procedimiento exime al enfermo de molestias y pronto del uso de aparatos, vendajes y bragueros. Ha LLEGADO EL DIA de que todos los enfermos obtengan alivio y curación radical, de que nadie sufra hernia, inflamación, atasco ni extrangulación; y por el testimonio de innumerables curados, unánimes elogios de las Academias científicas y honroso fallo de recto y elevado Tribunal de Justicia, que tanto enaltece a la Casa RAMON, la garantía del renombrado adelanto es tan patente y absoluta que mayor no cabe, y de tal índole que ni el más osado pondrá en duda ni nadie más puede ofrecer.

Gratis consultas y librito instructivo. Despacho: CARMEN, núm. 30, piso 1.º BARCELONA.

A SU PETICION, EL ENFERMO, ES SERVIDO A DOMICILIO.



LA FORTUNA PARA TODOS

27 MILLONES DE PESETAS

REPARTIDAS OFICIALMENTE y repartidas en 158 SORTEOS OFICIALES

Villa de MADRID, de PARIS y otras

11.043 Premios desde 100 Pesetas a 1.000.000

UN SORTEO CADA OCHO DIAS POR TERMINO MEDIO

Cobre inmediato de los Premios. - Detalles gratuitos

SEGURIDAD ABSOLUTA.

Para tomar parte enseguida en los 158 Sorteos, envíense

5 Ptas 50, como única entrega

en sellos, ó mejor en giro postal, sobre mandado ó 2.º mudo, á

EL FONDO DEL AHORRO, Diputación 284 BARCELONA

al cual remitirá los números correspondientes a vuelta de correo

SE DESEAN AGENTES ACTIVOS Y SERIOS

TALLER de BICICLETAS

JOSE SU ROCA

Perfección en esmaltes y níquelados.

Accesorios, especialidad en los neumáticos

Se venden máquinas de ocasión. Nuevas desde 160 ptas. Usadas desde 50 pts.

GRAN PRONTITUD

VERDADERA ECONOMIA

Calle Merçaders 7. - Gerona